

HERALDO DE ZAMORA

FRANQUEO CONCERTADO

Diario de Información, Político e Independiente

SIGLO II AÑO III

Fundador: Don Enrique Calamita Matilla

Número suelto: 15 céntimos

Ultimos telegramas de Madrid, Provincias y Extranjero

NÚMERO 12.805

SUSCRIPCIÓN Capital, un mes. Pesetas 2'50
Fuera, trimestre id. 7'50
Portugal id. 15'00
República Argentina id. 50'60

Las grandes injusticias y los desníveles sociales se reivindican por la Prensa. A ella se deben todas las conquistas de la humanidad.

LUNES 28 DE SEPTIEMBRE DE 1936

DIRECCION Y ADMINISTRACION SANTA CLARA, 58 Apartado, número 13 Teléfono, 1.728

El periódico, como institución, es la lengua del mundo, la luz que ilumina la conciencia, la escuela donde se conoce al pueblo, la gran palanca de la civilización moderna.

ANUNCIOS Cuarta plana 20 céntimos. Ptas. 0'40
Tercera » 13 » 0'30
Reclamos y Gacetas 0'50
Primera plana 0'75
Los remitidos, comunicados y esquelas a precios módicos

Ante la ocupación de Toledo y la liberación de los héroes del Alcázar, todos los corazones españoles han vibrado en un entusiasta **VIVA ESPAÑA...!**

Impresiones de un testigo

Vacaciones en el frente
Llevamos varios días de una paz octaviana. Ni un disparo ni una visita de "pajaritos". Somos un regimiento que "veranea" en el Espinar.

Los muchachos empiezan a impacientarse. No hacen más que mirar a la montaña, donde están los rojos. Se sientan a la puerta de sus alojamientos y limpian cuidadosamente el fusil. Lo acarician amorosamente. Y vuelven a mirar a la montaña "roja".

¿Cuándo avanzamos? Esta pregunta sale de todas las bocas. Y sale sin jactancia con una hermosa naturalidad. Con una fé y una absoluta seguridad en el triunfo.

Los grupos se hacen a la puerta de un bar que hay en la plaza. Por la mañana tienen un objetivo. La espera de los periódicos. Cuando llegan todos se abalanzan sobre ellos. Durante unos minutos reina un silencio absoluto. Luego empiezan las voces, los gritos de júbilo.

"¡Hemos tomado Torrijos!".

"¡Ha caído Aspertia y Azcoitia!".

El capitán García Calvo y el teniente Amores, se levantan presurosos y vuelven con unos planos. Otros oficiales se agrupan alrededor. Y empiezan las opiniones, las cábalas, García Calvo alude al posible avance, surgen discrepancias. La discusión se anima.

Un oficial llama al teniente Valle, de la Guardia civil, que amable y solícito, atiende a todos los que solicitan de él un favor.

Da gozo ver a esos militares enamorados de su carrera. En estos tiempos en que hemos visto tantas deserciones, tantos abandonos, tantas cobardías; ver a estos hombres jóvenes, animosos, despreciando la muerte, sin que una sola palabra de ambición salga de sus labios, poner su porvenir, su carrera, el pan de sus hijos al servicio de España y ponerlo con este entusiasmo, con este ardor, con esta alegría...

¿Quién dijo que el Ejército estaba destruido, que no existía?

Mientras se tenga un puñado de oficiales como estos, hay Ejército, hay Patria.

En España empieza a amanecer. **La monjita de "estado mayor"**
El único que no "veranea" es el coronel Valverde. Todo dinamismo, toda actividad, un día visita los puestos de vigilancia, otro las fortificaciones de una posición, otros los alojamientos de las tropas, otro el empacotamiento de las compañías más avanzadas.

Ayer hizo una visita a una pariente monja. Al convento de las Asunción en Navas de Riofrio. Le acompañaba su hijo, un bravo mozo de 17 años, que comparte al lado de su padre las fatigas de la campaña. El capitán García Calvo, su ayudante, y el que esto escribe. Toda la comunidad salió a recibirnos. Y en aquella tarde hermosa, llena de sol, bajo los árboles, después de una visita a la capilla pulcra y limpia, cuajada de luces, empezó la charla.

Un sin fin de preguntas cayó sobre nosotros: "¿Cuándo vamos a Madrid?" "¿Ha caído Toledo?" "¿Y de Bilbao, que saben ustedes?" "¿No me pueden ustedes decir algo de Málaga?"

Todas tienen parientes en uno o en otro sitio. Todas quieren saber alguna cosa. Y preguntan incesantemente, mientras sus manos ágiles tejen sin cesar chalecos de abrigo para la tropa. Nos dividimos en grupos para satisfacer más ordena-

damente su curiosidad. Y de repente, la voz del coronel:
—Capitán García Calvo, asesore a esta hermanita.
Nos acercamos y nuestra sorpresa no tiene límites. En varios planos cuidadosos y meticulosamente hechos, todos los frentes de batalla. Banderitas españolas y rojas, señalan las posiciones de cada uno. El capitán observa detenidamente. Todo perfecto, exacto. No hay nada que corregir. Pregunta quien es el autor, y una hermanita joven, bella, llena de rubor el rostro, responde: "Una servidora".

El capitán se queda asombrado: —Pero hermana—exclama—si esto no lo hacen mejor en el Estado Mayor...

Rien, rien, júbilosamente aquella bandada de palomas de la paz. Yo pregunto el nombre de la monja. Pero las reglas conventuales impiden su publicidad. Yo entonces sacrilegamente la bautizo: "La monjita de Estado Mayor".

Envío: Excmo. señor general Molina: Mi general: si alguna vez tiene usted necesidad en su Estado Mayor de buenos oficiales, ya sabe usted donde tiene una excelente capitana. En el convento de la Asunción, de Nava de Riofrio, una monjita, joven y bella, que al preguntar le quien era la autora de los planos respondió, llena de rubores el rostro: "Una servidora".

El capitán Fernández Prieto:
La tarde va cayendo lentamente sobre la plaza del Espinar. Las sombras empiezan a extenderse, al par que las conversaciones cesan. De repente la corneta rasga el aire. Los hombres se ponen en pié, rígidos, en posición de saludo. Es el toque de oración.

Aparece la figura airosa y marcial de uno de nuestros mejores oficiales. El capitán Fernández Prieto. Todos avanzan hacia él. Unos estrechan su mano, otros le abrazan conmovidos. Todos tienen palabras de consuelo.

Inquiero el por qué. El capitán viene de recoger de San Sebastián el cadáver de su hermano, capitán también, asesinado por los rojos.

Tenía 33 años, una vida llena de promesas, segada por las balizas de unos asesinos. ¿Motivos? El haberse defendido heroicamente en el Hotel Cristina, en el Casino, en el Cuartel. Después, el haberse negado a rendirse. Pero otros fueron más débiles, creyeron en la promesa que le hicieron, de respetar sus vidas y se rindieron, y luego los asesinaron. Y aún tuvieron el ensañamiento de rematarlos a culatazos.

El hermano superviviente va contando detalles. Los rostros de los que escuchan se van contrayendo. Algunos se limpian una lágrima. Después un silencio.

El capitán, el hermano superviviente, se levanta y se cuadra ante el coronel. Después se aleja. Va a hacerse cargo de una posición avanzada en la cual está destacada su compañía. Todos le miran al alejarse. Y después las miradas se clavan en la montaña, donde están los rojos, los asesinos, los que prometen respetar las vidas y luego asesinan a culatazos. Y un juramento mientras los puños se crispan, sale de los labios de estos hombres que defienden el honor de España.

¡Le vengaremos! Te acompañaremos en la venganza: Capitán Fernández Prieto.

Fernández de Córdoba

El Espinar (frente de Guadarrama, 25 de septiembre.

ASI SE HACE PATRIA **Pinilla de Toro ha donado todas las alhajas de oro para el Tesoro Público**

Hemos coincidido, en el Gobierno civil, con la entrega, a nuestra primera autoridad de la provincia, de gran cantidad de joyas y alhajas de oro, con un peso aproximado de dos kilos y medio, destinado a enriquecer el Tesoro Nacional de la Junta de Defensa Nacional de Burgos, y que han sido donadas generosamente por todo el vecindario del pueblo noble y patriótico de la villa de Pinilla de Toro.

A el rasgo espléndido y patriótico, digno de toda alabación, del vecindario de Veddermarbán, que días pasados contribuyó con otra cantidad de oro estimabilísima, hay que añadir este otro del de Pinilla de Toro, que ante esta hora de sentimientos puros y de sacrificios por la Patria, no ha vacilado en desprenderse de los recuerdos más íntimos y preciados.

Alianzas, aros, gargantillas, ad-

rezos, monedas de todas las clases, etc. etc., constiuyen el lote valioso de estos ciudadanos, que no han dudado un solo momento en deshacerse de ellas para ofrendarlas a la Junta de Defensa Nacional de España.

Así se hace Patria. Nuestros soldados, los españoles que luchan frente a los enemigos comunes de la civilización, dan sus vidas por España y para España. Vosotros, si no prestais el concurso personal que ellos, colaborais con la esencia del amor, estimulándoles en momentos sagrados para que su esfuerzo sea para bien de la Patria y para la Historia, puesto que ellos están escribiendo bellas páginas que serán la pauta y el ejemplo para el Universo entero, contra el soviet materialista y destructor de los ideales cristianos.

Visitantes ilustres

Anteayer llegaron a Zamora dos Sres. diputados forales de Navarra, que se dirigieron directamente al cuartel del Requeté. El objeto de su viaje, era el de saludar a la Diputación provincial, por los mensajes de adhesión que ésta dirigió a su hermana y ejemplarísima corporación de Pamplona, siendo recibidos inmediatamente por los señores Martín y Hernández, presidente y gobernador civil respectivamente, que hicieron objeto a los expedicionarios de las más calurosas manifestaciones, de bienvenida por el comportamiento de aquella lealísima región en defensa de los destinos de España.

Al despedirse del señor Hernández, nuestra primera autoridad abrazó en las personas de los visitantes

con vivas a Navarra y España, a todos los españoles de aquellas provincias que se baten por la Patria, encomiando entusiastamente a quienes de manera tan decisiva contribuyeron desde el primer momento a que el triunfo de la guerra fuese nuestro.

Los ilustres viajeros despidieron en la estación a los soldados del regimiento, que marchaban al frente.

El sábado por la mañana salieron para León, Valladolid y Palencia, después de visitar Avila, Segovia y Salamanca, así como el frente de Navarria donde el pasado día 5 perdió un hijo uno de ellos, el señor Iraizor, miembro de la Junta Nacional Carlista de guerra.

Que Dios acompañe y guíe siempre los pasos de estos admirables luchadores de las causas justas.

UNA MORAL NACIONAL

España tiene que aposentar su unidad y su vigor sobre las anchas espaldas de una moral nacional, optimista y rígida. Ser español—en estas horas de lucha y resurgimiento—es un espléndido regalo. Regalo en peligro y en riesgo permanente, que solo puede ser retenido y conservado, nutriéndolo todos los días con una moral de sacrificio por la Patria.

El servicio a España y el sacrificio por España es un valor moral superior a cualquiera otro. Su vigilancia popular, su aceptación por todo el pueblo, es la única garantía que los españoles tenemos de una existencia moralmente profunda.

Los pueblos sin moral, no son nunca libres. O son explotados y tiranizados por una minoría de su mismo país, o lo son, bajo engaño y careta de independencia, por un país extranjero.

Todas las vicisitudes por que ha atravesado España se deben al olvido de una moral nacional.

Los españoles, sobre todo en el último medio siglo, han vivido sin acordarse para nada de lo que eran. No hay nada que hacer si no lo gramos poner en circulación una moral nacional entre los españoles. Esa moral de temple ascético que nos de ansia de salvar—luchando— a España.

Precisamente es el servicio a una

La jornada de hoy

La ciudad ha amanecido riante y alegre como en los mejores días de fiesta. Todos los balcones engalanados. No ha disminuido el entusiasmo exteriorizado en la noche de ayer y si ello fuera posible, podría decirse que ha aumentado. El comercio ha cerrado sus puertas y no se trabaja en ninguna actividad.

Únicamente nosotros, los que estamos al servicio del público y tenemos la obligación de hacer la diaria labor informativa y con nosotros lo que saludan cada nuevo amanecer desde la línea de los servicios públicos, hemos acudido a nuestra tarea. Con los nervios deshechos por las fuertes emociones sufridas en la última jornada. Que también los que aprendimos a contener la emoción y a dominar los nervios, cuando esta emoción se sale del área de lo corriente vibramos con el mismo entusiasmo. Ayer desertamos de nuestro puesto. Queremos hacer esta aclaración para que el lector, perdone las deficiencias que encuentre en nuestro servicio. Cuando el spiker de Radio Zamora anunció el fausto acontecimiento, no pudimos dominar la emoción, abandonamos nuestro puesto y nos echamos a la calle. Pero verdaderamente puede decirse que abandonamos el puesto.

Queremos que este, en la noche inolvidable de ayer, esta en la calle. Quisimos compartir el placer que en aquel momento sentían todos los españoles. Nuestro ejército glorioso había entrado en Toledo. Toledo, la ciudad imperial, recobraba todo su prestigio y se incorporaba a la nueva España. Y además, no era esto solo. Con ser mucha la importancia que desde todos los puntos de vista tiene la gloriosa jornada de ayer, el pueblo ve en ella otro aspecto. No es la posibilidad que esta conquista abra para el próximo avance sobre Madrid. El pueblo no es estratega. Para ello se necesita cerebro, y la gente sólo tiene corazón. No importa que algunas veces desarrolle objetivos tácticos en la mesa del café.

Aunque este totalmente identificado con el Ejército no sabe nada de táctica militar. Tiene la máxima confianza en sus caudillos y esto le basta.

Delegacion Provincial de Trabajo

Normalizado en absoluto el orden público en la provincia y para contribuir a reanudar las buenas relaciones que deben existir entre las clases Patronal y Obrera y que existieron, y a fin de disipar recelos para concurrir tanto a la Delegación de Trabajo como a los Jurados Mixtos y de Trabajo Rural, a solicitar informes y a presentar reclamaciones, me interesa hacer saber a todos, que pueden, sin tener alguno, concurrir a mencionados Centros en la seguridad que serán atendidos con toda cortesía y espíritu de justicia.

Y para general conocimiento transcribo las instrucciones que he recibido del Excmo. Sr. Gobernador Civil de la provincia.

1.ª Queda suspendido el funcionamiento de los Plenos y Ponencias de los Jurados Mixtos profesionales.

2.ª Cuantas reclamaciones se planteen sobre los salarios o despides, serán falladas en juicios por los Presidentes y Vice-presidentes de los mismos, como Magistrados de Trabajo quedando en suspenso tales fallos si fueran recurridos a tenor de la Ley y retenidos los expedientes en tal caso en la Delegación Provincial de Trabajo, que podrá resolver definitivamente y en forma inapelable cuando no exceda de 250 pesetas la cuantía de la reclamación.

3.ª De acuerdo con el apartado F.) del artículo 6.º del Bando de declaración del Estado de guerra, en todo el territorio sometido a la Junta de Defensa Nacional, queda en suspenso el derecho de huelga y lockout. Las reclamaciones colectivas de las clases patronal y obrera, se formularán ante el señor Delegado provincial del Trabajo, el cual adoptará la resolución justa en consonancia con las leyes sociales, bases de trabajo y convenios colectivos lícitamente celebrados, en las relaciones sobre cuestiones no previstas en las legislaciones, bases o contratos, la citada Delegación propondrá fórmulas de avenencia y si con ellas no lograse solución satisfactoria al conflicto, dará cuenta a mi autoridad.

4.ª El señor Delegado provincial de Trabajo tejerá estrictamente toda práctica abusiva infractora de los preceptos señalados, ya sean por parte de los patronos o de obreros.

Cuyas instrucciones serán acatadas por todos, en esto confía.

El Delegado de Trabajo.—Francisco Hernández.

Letras de luto

A la avanzada edad de 78 años ha dejado de existir en esta capital la virtuosa señora doña Luzdivina Alonso Riesco, persona que por las dotes personales que atesoraba contaba con grandes afectos y consideraciones muy distinguidas, puestas de manifiesto en el acto de la conducción del cadáver al Camposanto, formando en la comitiva lúmbre numerosísimas personas de todas clases sociales que patentizaron de un modo muy expresivo su condolencia por la muerte de tan bondadosa señora.

Descanse en paz su alma y reciba el esposo don Manuel Palau (aparador de obras), sus hijas, nietos, y demás parientes la su sinceridad de nuestro pésame más íntimo.

Por exceso de original

Por exceso de original dejamos para mañana la publicación de unas cuartillas del señor Ramos, leídas desde el micrófono de Radio Zamora, en la mañana de hoy.

Letras de luto

A la avanzada edad de 78 años ha dejado de existir en esta capital la virtuosa señora doña Luzdivina Alonso Riesco, persona que por las dotes personales que atesoraba contaba con grandes afectos y consideraciones muy distinguidas, puestas de manifiesto en el acto de la conducción del cadáver al Camposanto, formando en la comitiva lúmbre numerosísimas personas de todas clases sociales que patentizaron de un modo muy expresivo su condolencia por la muerte de tan bondadosa señora.

Descanse en paz su alma y reciba el esposo don Manuel Palau (aparador de obras), sus hijas, nietos, y demás parientes la su sinceridad de nuestro pésame más íntimo.

Por exceso de original

Por exceso de original dejamos para mañana la publicación de unas cuartillas del señor Ramos, leídas desde el micrófono de Radio Zamora, en la mañana de hoy.

